



2023年
12月
No.912

- 発行所■
日本福音ルーテル教会事務局広報室
〒162-0842 東京都新宿区市谷砂土原町1-1
電話 03-3260-8631
- ウェブサイト■ <https://jelc.or.jp/>
- E-mail■ jelc@jelc.or.jp
- 発行人■ 竹田大地 koho@jelc.or.jp
- 印刷人■ 精文館印刷株式会社
- 定 値 ■ 1冊 40 円（郵税を含む）
- 振替口座 ■ 00190-7-71734

説教 「主の母、マリア」

日本福音ルーテル久留米教会・田主丸教会・大牟田教会・長崎教会牧師 西川晶子

（ルカによる福音書1・38）聖書協会共訳

「おめでとう、恵まれた方。主があなたと共におられる。」ルカ福音書の受胎告知の場面で、天使がブリエルがマリアに告げたこのあいさつは、クラシックの楽曲としても有名な「アヴェ・マリア」の元となつた詞の一つです。

統的に「聖母マリアに対し、罪のとりなしを祈る祈り」として唱えられてきたものですが、現代のルーテル教会やプロテスタン派においては、マリアを信仰対象とすることはありません。マルティン・ルター自身は当初、アヴェ・マリアを祈つていたこともあるようで



「受胎告知」 エル・グレコ作・1590年・油絵・大原美術館蔵

るか、そもそも家族や婚約者ヨセフをはじめ、周囲の人々がこのできごとを信じてくれるかといつたことも含めて、この時のマリアにとって、この受胎告知は、場合によつてはマリア自身のいのちの危険さえ引き起こしかねないできごとであつたはずです。このとき、マリアが天使の知らせを受け

それくらいのまだ幼い
と言つてもよい少女が、
天使に思いがけないこと
を告げられる。実際、こ
こでマリアは当初、喜ぶ
よりもむしろたいへん当
惑し、考え込んでいます。

能力のある大人の女性である「聖母マリア」を思
い浮かべがちではないで
しょうか。しかし、この天
使の知らせを受けたと
きのマリアは、おそらく
当時の結婚適齢期とさ
れる年齢の直前、10代前
半の少女であつたと考え

教会牧師 西川昌子
身になりますように。」



姿」ではないでしょうか。

④()にいるよ



たさる神様のいのちの働きを信じ、その方が与えてくださる人生を、勇気をもつて引き受けて歩みたいのです。

世界のただ中に、神のいのちが受肉しました。神は、私たちの世界のた
だ中で、ひとりの小さな少女の中から、救いのできごとを始められま
した。私たちもまた、その神様のいのちに信頼したいと思います。私たちの現
実の中にも訪れてく

のみ業が進んでいったのです。

「イエスが、「マリア」と言わ
れると、彼女は振り向いて、
ヘブライ語で、「ラボ」と
と言つた。「先生」という意
味である。」

まるで他のものから比べ
るに目立たなかつたり、
きれいではないからと気づ
かれず名前も呼んでもら
えないいろいろなものによ
うです。自分の名前を呼
ばれるつて嬉しいものです。
ほらあなたも呼んでみて
「○○さんおはよう。」

何で？それはいつも神様が
そうだから。いくらそば
におられても「あなたを
大切にしているよ」と囁

香りや花、他と比べて



まるで他のものから比べ
るに目立たなかつたり、
きれいではないからと気づ
かれず名前も呼んでもら
えないいろいろなものによ
うです。自分の名前を呼
ばれるつて嬉しいものです。
ほらあなたも呼んでみて
「○○さんおはよう。」

目立たないとわかつてもらえないことがあります。「私はここにいるのに」そのようなときがあります。名前さえ呼んでもらえない。木も草も人もいろいろな

リレーコラム



認定こども園

上村理恵

神様がいつも一緒にいて守っていて下さることを感じることがあります。階段踊り場のステンドグラス5枚

日本福音ルーテル 津田沼教会

関野和寛

(日本福音ルーテル
津田沼教会牧師)

アスフルト化する事ができました。更には大きなピザ窯兼バーベキュー台を備える事ができま

した。
また教区の伝道支援制度を用いて75インチ大型モニターを導入、牧師不在時の配信礼拝を試みたり、勉強会、映画会などを実行しています。

教会の課題としては教会がまだ地域の人々が集う場となれない事があげられます。ハード

改 宣 室

永吉秀人総会議長

(日本福音ルーテル
蒲田教会牧師)

このコラムでは、これまで「議長室から」を改め、「宣教室から」として、宣教室開運の働きについて紹介しています。

教会の宣教の歴史を振り返るとき、1517年の宗教改革運動の始まり以来、今日に至るまで、私たち教会は順風のときにも逆境の中でも宣教における様々な創意工夫を重ねてまいりました。今、改めて

マルティン・ルターは、「十五ヶ条の提題」の第1条を「私たちの主であり師であるイエス・キリストが悔い改めよ…」(マタイ4:17)と言われたとき、彼は信する者の全生涯が悔い改めであることを欲していました。

もったのである」と書き始めています。

ロテ Stanton教会が生まれ

宗教学によって、宣

教育理念に「愛と信頼、感謝と希望」を掲げられ、愛されて育つた子どもは人を信頼することを覚え、それは感謝の気持ちを育んでいきたいと思います。

この玉名の地でみんなに愛される玉名ルーテル幼稚園としてしっかりと歩んでいきたいと思います。

守つていて下さることを

感じることが出来る場所があります。階段踊り

場のステンドグラス5枚

平和の虹と鳩・馬小屋の

イエス様・ひつじ・ぶどう・

天使・見上げると虹がイ

マージできる「にじのへや」

(ランチルーム)、ノアの箱

舟の図書室、園庭への虹の

階段etc. 子どもたちの笑顔で平和と希望がいっぱいになるようにと祈りが込められています。

この70年の歩みに神様と関わってられた全ての人に感謝して、これからもこの玉名の地でみんなに愛される玉名ルーテル幼稚園としてしっかりと歩んでいきたいと思います。

この「宣教室から」とい

うコラムでご紹介する一つの働きは、まさに派遣されたところに立ち止まつた人々の証言であり、

宗教改革運動により普

通しての献金をお献げいただきています。礼拝参加者の4割は既存の教会員、3割は新来会者、3割は他の教会の方々です。会員は高齢世代の方々が多いですが、同時に若者も多く参加しています。

昨年より信徒牧会者育成を行い、信徒による牧会を実践しています。

はじめて教会に来た人々で礼拝に参加できない方々への対応、健康上の理由で礼拝に参加できない方々への訪問やケアを信徒が主体的に行っています。今年、東教区、本教会から借入を行い外壁補強工事、そして駐車場を

守つていて下さることを

感じることが出来る場

所があります。階段踊り

場のステンドグラス5枚

平和の虹と鳩・馬小屋の

イエス様・ひつじ・ぶどう・

天使・見上げると虹がイ

マージできる「にじのへや」

(ランチルーム)、ノアの箱

舟の図書室、園庭への虹の

階段etc. 子どもたちの笑顔で平和と希望がいっぱいになるようにと祈りが込められています。

この「宣教室から」とい

うコラムでご紹介する一つの働きは、まさに派遣

されたところに立ち止まつた人々の証言であり、

宗教改革運動により普

通しての献金をお献げ

いただきています。礼拝参加

者の4割は既存の教会

員、3割は新来会者、3

割は他の教会の方々です。

会員は高齢世代の方々が

多いですが、同時に若者

も多く参加しています。

昨年より信徒牧会者

育成を行い、信徒による

牧会を実践しています。

はじめて教会に来た人々

で礼拝に参加できない

方々への対応、健康上の理由

で礼拝に参加できない

方々への訪問やケアを信

徒が主体的に行っています。

今年、東教区、本教会

から借入を行い外壁補

強工事、そして駐車場を

守つていて下さることを

感じることが出来る場

所があります。階段踊り

場のステンドグラス5枚

平和の虹と鳩・馬小屋の

イエス様・ひつじ・ぶどう・

天使・見上げると虹がイ

マージできる「にじのへや」

(ランチルーム)、ノアの箱

舟の図書室、園庭への虹の

階段etc. 子どもたちの笑顔で平和と希望がいっぱいになるようにと祈りが込められています。

この「宣教室から」とい

うコラムでご紹介する一つの働きは、まさに派遣

されたところに立ち止まつた人々の証言であり、

宗教改革運動により普

通しての献金をお献げ

いただきています。礼拝参加

者の4割は既存の教会

員、3割は新来会者、3

割は他の教会の方々です。

会員は高齢世代の方々が

多いですが、同時に若者

も多く参加しています。

昨年より信徒牧会者

育成を行い、信徒による

牧会を実践しています。

はじめて教会に来た人々

で礼拝に参加できない

方々への対応、健康上の理由

で礼拝に参加できない

方々への訪問やケアを信

徒が主体的に行っています。

今年、東教区、本教会

から借入を行い外壁補

強工事、そして駐車場を

守つていて下さることを

感じることが出来る場

所があります。階段踊り

場のステンドグラス5枚

平和の虹と鳩・馬小屋の

イエス様・ひつじ・ぶどう・

天使・見上げると虹がイ

マージできる「にじのへや」

(ランチルーム)、ノアの箱

舟の図書室、園庭への虹の

階段etc. 子どもたちの笑顔で平和と希望がいっぱいになるようにと祈りが込められています。

この「宣教室から」とい

うコラムでご紹介する一つの働きは、まさに派遣

されたところに立ち止まつた人々の証言であり、

宗教改革運動により普

通しての献金をお献げ

いただきています。礼拝参加

者の4割は既存の教会

員、3割は新来会者、3

割は他の教会の方々です。

会員は高齢世代の方々が

多いですが、同時に若者

も多く参加しています。

昨年より信徒牧会者

育成を行い、信徒による

牧会を実践しています。

はじめて教会に来た人々

で礼拝に参加できない

方々への対応、健康上の理由

で礼拝に参加できない

方々への訪問やケアを信

徒が主体的に行っています。

今年、東教区、本教会

から借入を行い外壁補

強工事、そして駐車場を

守つていて下さることを

感じることが出来る場

所があります。階段踊り

場のステンドグラス5枚

平和の虹と鳩・馬小屋の

イエス様・ひつじ・ぶどう・

天使・見上げると虹がイ

マージできる「にじのへや」

(ランチルーム)、ノアの箱

舟の図書室、園庭への虹の

階段etc. 子どもたちの笑顔で平和と希望がいっぱいになるようにと祈りが込められています。

この「宣教室から」とい

うコラムでご紹介する一つの働きは、まさに派遣

されたところに立ち止まつた人々の証言であり、

宗教改革運動により普

通しての献金をお献げ

いただきています。礼拝参加

者の4割は既存の教会

員、3割は新来会者、3

割は他の教会の方々です。

会員は高齢世代の方々が

多いですが、同時に若者

も多く参加しています。

昨年より信徒牧会者

育成を行い、信徒による

牧会を実践しています。

はじめて教会に来た人々

で礼拝に参加できない

方々への対応、健康上の理由

で礼拝に参加できない

方々への訪問やケアを信

徒が主体的に行っています。

今年、東教区、本教会

から借入を行い外壁補

強工事、そして駐車場を

「教会讃美歌 増補」解説



解説④7 増補51番
「愛がないと」

北川逸英
(日本ルーテル教団池上教会・
杉並聖教会牧師)

この歌詞は2011

年7月、オートバイにす
など鍋と肉、スペイシ
などを満載し、東北に
向かう途中で浮かびま
した。仙台まで何十kmも
ある烟の中で、磯の香り
がするのです。3月終わ
りに調布スタジアムで
避難中の方々へ、河田
チャップレンと、JELC
の方々と共に焼き出し
た時に聞いた、「ご夫婦の
言葉が甦りました。」

北の国からこんにち
は。日本ルーテル教団か
ら讃美歌委員会に加
わっておりました西川で
す。今回は教会讃美歌
のとなりびとは「わた
と26番「かみさま」わた
しのとなりびとは「だ
まわたしのとなりび
とは「だれ」曲解説

解説④8 増補51番「愛
がないと」・26番「かみさ
まわたしのとなりび
とは「だれ」曲解説

西川亜紀
(日本ルーテル教団旭川
聖パウロルーテル教会会員)

26番「かみさま」わた
しのとなりびとは「だ
れ」では、讃美歌委員会の
公募で採用された奈良
部慎平さんの詞に曲を付
けさせていただきました。

シングルで分かりやすく、
元気なイメージの詞でし
たので、教会学校の子供
達を思い浮かべながら
あつという間にできまし
た。ポイントはサビで転調
するところでしょう。詞
の前半にある疑問に対し
「みんなともだち」とな
りびと…と突き抜けた
メッセージで作りました。ぜひ
皆様の教会でも賛美して
いただけると嬉しいです。



録していただきことに
なった時、北川先生より
詞に東日本大震災に対
する復興支援の思いが
込められていることを
お聞きして、それならば
私も同じ意識を持つて
作曲したいと考え、メロ
ディを作り直しました。

26番「かみさま」わた
しのとなりびとは「だ
れ」では、讃美歌委員会の
公募で採用された奈良
部慎平さんの詞に曲を付
けさせていただきました。
シングルで分かりやすく、
元気なイメージの詞でし
たので、教会学校の子供
達を思い浮かべながら
あつという間にできまし
た。ポイントはサビで転調
するところでしょう。詞
の前半にある疑問に対し
「みんなともだち」とな
りびと…と突き抜けた
メッセージで作りました。ぜひ
皆様の教会でも賛美して
いただけると嬉しいです。

西教区主催「原発問題」学習会報告

秋山仁

(日本福音ルーテル豊中教会・
神戸東教会牧師・
臺慶の家代表)

日本福音ルーテル教
会は、2012年の全国
総会で、「原発」問題につ
いて各教区において学習
会を行うことを、申し合
わせていましたが、西教
区としては本当に遅れ
ばせながら、9月30日
(土)午後1時から、大阪
教会会議室を会場にし
て、穂高教会牧師でNC
C(日本キリスト教協議
会)平和・核問題委員会
委員長の内藤新吾牧師
を講師として、「原発問
題」の学習会をいたしま
した。

内藤牧師の原発問題
との取り組みは、名古屋
の海岸線にあつた松林
の防風林は、井にのる海
苔のよう剥がれた。畑
の真ん中には、流された
舟や車が突き刺さり、土
に埋もれている。あつたは
ずの物が無くなり、あつ
てはならない物がそこには
有る」

この海から遠く離れた
場所にも、津波が押し
寄せてすべては埋もれて
しまった。それでも4ヶ
月後、被災者の方々と
ボランティアの方たち
が懸命に努力された事
により、見事に高速道
路は復興しました。

この歌を作りたいと思
った曲でした。ところ
がその一方で詞がなかなか
思いつかず、お忙しい
北川逸英先生にお願い
して詞を作っていたとき
ました。年月を経て新作
讃美歌として増補に収

めました。この日、今
スラエルとパレスチナの
和平を覚えて、10月17
日を祈りと断食の日と
定めました。この日、今

世界の声

浅野直樹 Sr.
(世界宣教主事
市ヶ谷教会スオミ教会牧師)
イスラエルとパレスチナの
平和を求める祈り

エルサレムにある諸教
会のリーダーたちは、イ
スラエルとパレスチナの
平和を

回の戦争で苦境に立た
された人々や暴力に怯
える家族の支援のため
にエルサレムで礼拝があ
りました。LWF加盟
教会のパレスチナルーテル
教会(Evangelical Lutheran
Church in Jordan and the
Holy Land)は正義と平和
のための祈りを呼びかけ

民の安全と平和のため
に祈るよう呼びかけて
います。

この呼びかけに応えて
アメリカ福音ルーテル教
会(ELCA)は10月17日
を祈りと断食の日とし
ました。インドネシアの
ルーテル教会(HKBP)
は「戦争の終結、人道支
援、平和と正義」の祈り
を始めることを決定し
ました。ノルウェーの
ルーテル教会の監督は
信徒に向けて平和の祈

りを世界のクリスチヤン
とともに祈り、戦争の犠
牲になつたすべての人を
覚えてローソクを灯す
ことを呼びかけました。

カトリック教会のフ
ランシスコ教皇は世界の
カトリック信徒に向け
て「聖地の教会と共に祈
り、10月17日の火曜日
は祈りと断食を」と声
をあげました。世界キリ
スト教協議会(WCC)
は「教会、そして心ある

ました。そして、何よりも原発の出発点は、広島・長崎に投下された原爆の開発であり、核に関する全ての国際機関も、核大国による核の管理のためのものであり、「原発は核の平和利用である」という宣伝文句が欺瞞でしかないこと、原発がまったく無視され、労働者は常に被曝のリスクに晒され、そして健康上の保障も何もないまま使い捨てにされていつた原発の労働現場。その実態を知ったことから、内藤牧師は原発問題に関わり始めたそうです。

講演では、地震の多発地域である日本における原発の安全性の問題と、いまだに解決していない原発から生じる「核ゴミ」処理の問題、また、原発の燃料であるウランの採掘現場における労働者のすさまじい被曝の実態などが話されました。

周知が遅かつたため、会場参加が講師を除いて10名ZOOM参加者は3名と少人数でした。が、2時間にわたり内容の濃い学習会を持つことができました。今回の学習会を通して、例え「原発問題」に関する映画会の上映など、いろいろな取り組みについても、大きな示唆を得ることができました。この



世界の声

浅野直樹 Sr.
(世界宣教主事
市ヶ谷教会スオミ教会牧師)
イスラエルとパレスチナの
平和を求める祈り

エルサレムにある諸教
会のリーダーたちは、イ
スラエルとパレスチナの
平和を

致して祈り、愛する人を失つた人たちと辛い思いをしている人々への支援を祈り求める」よう呼びかけました。

<https://www.lutheranworldwide-join-prayer-peace-israel-and-palestine.worldwide-lutheran.org/news/lutheran-worldwide-join-prayer-peace-israel-and-palestine>

学習会を一度きりの企画に終わらせることがない、教会として(宗教界から)倫理的・神学的な視点から原発問題に発言していけるよう、私たちの学びを続けていきたと考えています。

一日神学校報告

宮本新
(日本福音ルーテル神学校教員・
日本福音ルーテル教会牧師)

今年の一日神学校は、9月23日(土・祝)に4年ぶりにキャンパスに皆さんをお迎えしての対面開催となりました。感染対策が継続されるなかではあるものの、チャペルでの開会礼拝は久しぶりに大勢の人たちと賛美の声をあわせ、聖餐にあずかり、み言葉の糧を共にした恵み深くもまたよろこびのひとときでした。

メインプログラムは、「関東大震災100年」としたシンポジウムでした。

コーディネーターは石居基夫学長、パネリストにはともにルーテル学院の卒業生でもある高橋睦

さまをお迎えしての対面開催となりました。ルーテルの救援事業に、それぞの働きは、特別な感染対策が継続されるなかではあるものの、チャペルでの開会礼拝は久しぶりに大勢の人たちと賛美の声をあわせ、聖餐にあずかり、み言葉の糧を共にした恵み深くもまたよろこびのひとときでした。

法人東京老人ホーム、また墨田区・江戸川区で母子生活支援施設と保育園を運営する社会福祉法人ベターハームへと歩みを進めてきました。

シンポジウムでは、各パネリストから施設創立の歩みと祈り、そして今日まで施設が大切にされてきたことをお分かちいたしました。普段顔をあわせる機会は多くはないかもしませんが、教会も施設も共にルーツをひとつにして、わかつあつてきましたビジュンがあることを確かめるようなひと時でした。あらためて年月とは、ただの数字ではなく、その時代を生きて歩んできた数多くの人たちの足跡と、その折りの東を伝えるものと思われました。ディアコニアの100年とはそういう意味なのかもし



シンポジウムの様子

ショットを出店し、対面ならではの賑わいを見せました。コロナ禍のオンラインから対面開催に戻すことも、また半日開催でお招きすることも多く、議論を要し、容易なことではありませんでした。しかしそれでも心を寄せてお集まりいただきたところにある恵みは十分なものでした。お一人お一人の参加と、また遠くにあられる祈りと支えとに心から感謝を申し上げます。



松本義宣
(ルーテル「聖書日課」を読む会発行委員代表・
日本福音ルーテル東京教会・板橋教会牧師)

久しづびりの「聖書日課・読者の集い」が、10月23日(木)25日、日本福音スルーテル・大阪教会(宿泊はホテル・ザ・ルーテル)を開催でしたが、対面(リアル)ではオンライン(Zoom)開催者にとって「再会」となりました。ブランクのたままで施設が大切にされてきたことをお分かちいたしました。普段顔をあわせる機会は多くはないかもしませんが、教会も施設も共にルーツをひとつにして、わかつあつてきましたビジュンがあることを確かめるようなひと時でした。あらためて年月とは、ただの数字ではなく、その時代を生きて歩んできた数多くの人たちの足跡と、その折りの東を伝えるものと思われました。ディアコニアの100年とはそういう意味なのかもしれません。

「聖書日課・読者の集い」報告

め以前ほどではありませんでしたが、延べ34名の参加者でした。

聖書日課の読者は、本來は各々の場(個人、家庭、諸施設、職場等)で「聖書日課」を通して「みことば」を共有していますが、この会は顔と顔を合わせ、その恵みと喜びを分かち合う時、共に聖書の学びをするプログラムとして行われてきました。が、コロナ禍のブランクでは、聖書日課執筆者の前は、聖書日課執筆者の研修も同時に実行されて、読者と執筆者の交わりの

中にあるのかもしれません。しかし、確めに集い、共にみことばに触れる喜び、元々この「聖書日課・読者の集い」が持っていた意義を、コロナ禍でそれぞれの教会、集会施設での集えな

どかさんのご奉仕で、「教会讃美歌増補分冊1」からルターの教理コラールを歌い、美しい日本歌曲やオペラ・アリアも堪能しました。「聖書日課」の先見性!です。



第31回春の全国ティーンズキャンプ開催

〈テーマ〉「最強の絆」
〈日時〉2024年3月26日(火)～28日(木)
〈会場〉千葉市少年自然の家(千葉県長生郡長柄町針ヶ谷字中野15号)
9時～14時

〈申し込み〉
公式ブログよりお申込み
みくだる。

<https://tngteens.hama.zo.tv/e9751928.html>

〈同時募集〉
スタッフ募集
〈募集人数〉若干名
〈募集資格〉
2005年4月1日以前生まれの方
キヤンプの全員程度に
参加できる方

〈参加対象〉
2005年4月2日～
2012年4月1日生まれの方
〈応募締切〉
2024年2月18日(日)

〈参加申し込み用QRコード〉

〈スタッフ申し込み用QRコード〉

来年も沖縄で開催する予定です。どうぞその際には青年の皆様にご案内ください。

参加者たちは、聖書に学び、実際に沖縄に立つことにより、そこに息づく人びとの声になら

2024年2月18日(日)

事前に開催されるZoomでの研修会に参加できる方

スタッフ申し込み用QRコード

参加申し込み用QRコード